

## Matinée de formation à l'outil Le Village

Il s'agit d'un outil de gestion des dynamiques relationnelles par les pairs et ce tout au long de l'année. Pour ce faire, chaque élève se verra attribuer au hasard, un rôle spécifique (tous liés à la gestion des conflits et du vivre ensemble). Pendant les 15 jours suivants, l'enfant pourra donc appliquer ce rôle, en fonction de ses capacités. Après ce temps, un espace de parole régulé (conseil de village) sera mis en place pour que chacun puisse s'exprimer sur son vécu au cours de cette période, et les rôles seront ensuite redistribués. L'idée étant que tous puissent s'investir plusieurs fois dans chacun des rôles.

Initialement pensé pour les classes de P5 et P6, Le Village peut s'adapter, sous certaines conditions, à d'autres groupes-classe. Il s'utilise tout au long de l'année, idéalement dès la rentrée de septembre.

Au cours de cette matinée de formation, nous vous expliquerons la dynamique de l'outil. Nous vous détaillerons également l'ensemble des rôles et les conditions nécessaires à la mise en place des espaces de parole. Après cette présentation théorique, vous serez amenés à expérimenter l'outil à travers différents jeux de rôles, basés sur notre vécu de terrain. En effet, Le Village est un outil qui se vit, bien plus qu'il ne se théorise.

Au terme de cette formation, vous devriez être capable d'utiliser vous-même Le Village dans votre classe ou d'accompagner à votre tour des enseignants afin qu'ils puissent l'utiliser.

Au plaisir de vous le faire découvrir.



**LE VILLAGE**

Le Village est un outil de prévention qui a été pensé pour permettre une participation active des enfants à la vie du groupe et les amener à se préoccuper de l'autre. Cet outil permet de responsabiliser les enfants tout en valorisant des comportements qui améliorent le vivre ensemble. Il met en particulier l'accent sur plusieurs formes de médiation par les pairs dans une optique de prévention des conflits, des tensions et du harcèlement.

Cet outil est destiné à des enfants de 8 à 13 ans au sein d'une structure scolaire et doit idéalement être utilisé sur l'ensemble d'une année scolaire.

Chaque exemplaire est composé d'un jeu de 25 cartes « Personnages », d'un poster plastifié, d'un tableau des rôles et d'une fiche de présentation. Une photo de chaque élève doit par ailleurs être imprimée, plastifiée et dotée d'un scratch au dos.

L'usage de cet outil au fil d'une année scolaire se fait autour du concept d'une classe « Village » dans laquelle chaque élève aura un rôle à jouer avec un changement de rôle toutes les deux semaines. Chaque rôle a été conçu pour favoriser le relationnel au sein du groupe et valoriser les attitudes positives.

Concrètement, l'adulte référent organise toutes les deux semaines un « Conseil du Village » qui est un temps de parole régulé au cours duquel les enfants vont changer de rôle mais aussi revenir sur les deux semaines écoulées et les rôles qu'ils auront joués durant cette période. Chaque Conseil de Village est une occasion d'explorer avec eux les avantages et les difficultés qu'ils ont pu rencontrer en étant par exemple un Veilleur qui se préoccupe des moqueries et des insultes. Ce temps d'échange peut aussi être une opportunité de médiation encadrée des tensions et conflits.

Le Village est un outil qui se vit au quotidien à travers les rôles et dont le suivi est assuré par des temps réguliers d'échange en groupe. Les adultes encadrent et soutiennent les dynamiques relationnelles induites par l'outil mais ce sont les enfants qui en sont les acteurs principaux.

